
Отчёт президента РФСОО СФСО Санкт-Петербурга к отчётно-перевыборной 
конференции 2017г. 

 
На отчётно-перевыборной конференции СФСО СПб в декабре 2015-го года президиум 

ФСО СПб поставил следующие задачи для реализации в 2016-2017гг.: 
1. Календарь: 
• Реализация на высоком качественном уровне календаря (лето, зима, вело), 

включая как минимум 5 стартов ЧиП СПб бегом, 5 стартов ЧиП СПб лыжи, 3 старта ЧиП СПб 
вело, 

• Контроль за соблюдением единых стандартов проведения стартов ЧиП СПб,  
• Привлечение новых коллективов к проведению стартов ЧиП СПб, 
• Работа над увеличением финансовой и нефинансовой поддержки стартов 

календаря ФСО СПб со стороны Комитета по ФК и С СПб, 
• Упорядочивание системы приёма стартовых взносов на стартах, проводимых 

под эгидой ФСО СПб 
 
2. Комитет по ФК и С СПб 
• Развитие взаимодействия  с Комитетом по ФКиС СПб по всем направлениям 

(проведение официальных стартов, сборные, массовые мероприятия, ВУЗы, итд.), 
• Дальнейший рост бюджетного финансирования федерации. 
 
3. Высшее спортивное мастерство: 
• Реализация заявленных в Комитет по  ФКиС СПб выездов на сборы и 

соревнования, 
• Поиск реального ответственного за зимние сборные. 
 
4. СТК, картография: 
• Проведение предсезонных семинаров для организаторов стартов под эгидой 

ФСО СПб, 
• Обеспечение качественной инспекции стартов ЧСПб, привлечение и обучение 

новых инспекторов, 
• Картографическая безопасность, создание открытой базы карт, 
• Продолжение реализация проекта «Район-2016-2017» с финансированием из 

средств ФСО СПб и привлечением средств меценатов. 
 
5. Судейские кадры: 
• Создание единой судейской базы, 
• наведение порядка с судейскими документами, 
• Нужен активно действующий исполнитель по всем вопросам, связанным с 

судейскими кадрами. 
 
6. Взаимодействие с ФСО России: 
• Подача заявок на проведение всероссийских стартов, 
• Лоббирование интересов наших спортсменов и тренеров на российском уровне, 
• Разрешение вопроса с датой основания ориентирования в России 
 



7. Работа с коллективами/клубами:  
• Приоритетная работа с коллективами-членами ФСО, 
• Привлечение новых коллективов к реализации проектов федерации, 
• Упорядочивание финансовых взаимоотношений федерации с коллективами. 
 
8. Продвижение и популяризация ориентирования: 
• Развитие традиционных проектов под эгидой ФСО СПб, направленных на 

популяризацию ориентирования («Снежная Тропа», «Российский Азимут»),  
• Дальнейшее развитие проекта «Ориентирование – в школу», 
• Активное взаимодействие с армейскими и силовыми структурами (военные 

училища, армейский спорт), проведение стартов, содействие трудоустройству спортсменов в 
армейские структуры. 

 
9. Привлечение внебюджетного финансирования: 
• Новый подход к созданию попечительского совета или его аналога, 
• Поиск новых партнёров и спонсоров федерации. 
 
10. Информационные технологии, инновации в ориентировании: 
• Содействие в продвижении системы GPS-треккинга, 
• Содействие в развитии системы заявок o-reg с возможной привязкой к 

существующим платёжным системам. 
• Наполнение сайта Федерации www.spbof.ru , использование сайта как рабочего 

инструмента в работе президиума и исполкома 

http://www.spbof.ru/


 
За отчётный период сделано следующее (в соответствии с заявленными задачами): 
 
1. Реализация заявленного календаря на 2017г (лето, зима, вело): 
Проведены следующие старты ЧиП СПб:  
 Количество 

стартов 
Количество участников 
по всем группам 

ЧиП СПб лыжи 6 1811 
ЧиП СПб бегом 6 4327 
ЧиП СПб вело 3 230 
 
Общая динамика участников стартов ЧиП СПб (все группы, включая открытые) за 

последние 14 лет приведена на графике: 
 

 
 



 
В кроссовых дисциплинах продолжается стабильный рост среднего числа участников (в 

этом году ~700 чел./старт). На стартах зимнего Чемпионата и первенства в 2017г среднее 
количество участников составило порядка 300 чел./старт, по динамике за десятилетие 
наблюдается медленный рост. В вело-дисциплинах после возобновления чемпионата в 2012 
году число участников также плавно растет. 

Помимо стартов ЧиП СПб, под эгидой Федерации проведены следующие старты: 
«Российский Азимут», «Снежная Тропа», зимнее и летнее первенство ВУЗов, День Победы, 
Всемирный День Ориентирования, 8 этапов проекта «Спортивное ориентирование – в школу» 
(в том числе один из этапов – для участников с ограниченными возможностями). 

 
Зимний сезон  
В 2017г проведен полноценный соревновательный сезон в условиях малоснежья и 

ограниченных ресурсов. Основные выводы и предложения были сформулированы в отчёте 
В.Н.Белозёрова по итогам проведения зимнего сезона: 

http://spbof.ru/ru/docs/viewdownload/60-zima/1548-itogi-zimnego-sezona-2017 
 
Летний сезон (кроссовые дисциплины) 
В летнем сезоне 2016г было проведено 6 стартов в кроссовых дисциплинах. На все 

старты были утверждены единый главный судья (Филатов В.) и секретарь (Васильева И.). 
Непосредственную реализацию этих стартов под эгидой ФСО осуществляли: 

• Спринт и средняя – клуб «Норд-Вест», директор Малышев М., 
• Выбор – клуб «Азимут», директор Волков Н., 
• Марафон – клуб «Гольфстрим», СДЮСШОР №2 ГДТЮ, директор Грушин С., 
• Эстафета – непосредственно ФСО СПб, директор Сычёв С., 
• Лонг – клуб «Белые Ночи», директор Куприенко Д. 

 
С организационной точки зрения проведение стартов летнего ЧиП СПб стоит признать 

достаточно успешным. Отмен, переносов стартов не было, серьёзных ошибок при 
проведении фактически не было. Назначение единого главного судьи и секретаря на все 
старта позволило достичь большего единообразия в решении стандартных вопросов при 

http://spbof.ru/ru/docs/viewdownload/60-zima/1548-itogi-zimnego-sezona-2017


проведении стартов (проведение согласований органами местной власти, комплектование 
судейских бригад, подготовка итоговых протоколов и отчётных документов). В то же время 
непосредственная система реализации стартов разными коллективами/бригадами  
обеспечила уникальность каждого отдельного старта, стремление сделать свой старт 
особенным и запоминающимся событием. Впервые за многие годы удалось привлечь ряд 
спонсоров на постоянной основе (Декатлон, Посиделкино, Фазер), обеспечив тем самым 
дополнительный призовой фонд соревнований помимо медалей и грамот. 

 
Летний сезон (вело-кроссовые дисциплины) 
(Текст Сергея Апатенкова) 
Проведено три дисциплины Чемпионата и Первенства из четырех. Классика – директор 

Семенов М.В., спринт и лонг – Апатенков С.В. 
Старты проводятся на высоком уровне, полноценными бригадами, и готовы принимать 

до 200-300 участников. Рост числа участников замедлился по причине того, что вело-
дисциплины очень чувствительны к накладкам в календаре и переносам стартов. Тем не 
менее, необходимо отметить возросшую конкуренцию в детских и юношеских группах, 
полноценное вовлечение  спортшколы Сестрорецка.   

В 2018 году планируется проведение 4 дисциплин из шести возможных (программу 
этого года дополнит эстафета 2+2)  

Как и прежде, на стартах в Санкт-Петербурге возможно выполнение массовых 
разрядов вплоть до КМС, количество участников в группах колеблется около необходимых 10 
человек. Успехи и наработки спортшколы Сестрорецка в плане развития вело-
ориентирования могут служить примером для других спортивных школ.  

 
Контроль за соблюдением единых стандартов проведения официальных 

стартов Федерации.  
Традиционно одним из наиболее сложных этапов предварительной подготовки 

проведения официальных стартов является согласование проведения в соответствии с 
законодательством РФ. В 2017-м году проведение всех стартов ЧиП СПб в кроссовых 
дисциплинах было предварительно согласовано с местными муниципальными и силовыми 
органами управления. Старты велосипедного ЧиП СПб не согласовывались по причине малого 
количества участников.  

Ещё раз стоит отметить, что контроль со стороны государства за тем, как проводятся 
массовые спортивные мероприятия, с каждым годом становится всё жёстче. Без участия 
Федерации ни один вопрос административного характера не может быть решён. Вопрос 
согласования проведения соревнований должен оставаться одним из приоритетных при 
планировании проведения официальных соревнований. 

Со стороны Федерации должно стать нормой проведение предсезонного семинара 
для организаторов стартов, проходящих под эгидой Федерации. Опыт проведения такого 
семинара весной 2017г. в преддверии летнего сезона стоит продолжить и впредь.  

Необходимо на регулярной основе практиковать назначение на официальные старты 
технического делегата от Федерации, который будет контролировать выполнение основных 
положений утверждённого регламента проведения соревнований. Необходимо продумать и 
на основе новых Правил проведения соревнований прописать разделение функций и 
полномочий инспектора и технического делегата в наших условиях. Стоит отметить, что на 
уровне ФСОР практика назначения технических делегатов на всероссийские старты тоже 
находится в самой начальной стадии, поэтому нужно набираться опыта самостоятельно с 



оглядкой на то, как это реализуется ФСОР. Также необходимо рекомендовать ФСОР на роль 
технических делегатов всероссийских стартов наших специалистов.  

 
Привлечение новых коллективов к проведению стартов ЧиП СПб.  
Уже приходилось отмечать тот факт, что круг коллективов, которые могут быть 

задействованы в проведении стартов уровня ЧиП СПб, достаточно ограничен. Это связано и с 
наличием специалистов, и с материальной базой, необходимой для проведения крупных 
соревнований, и с ограниченным наличием/предложением у коллективов карт/районов для 
проведения  стартов высокого уровня. В то же время в рамках самих коллективов, 
проводящих старты Федерации, появляются новые грамотные исполнители на различных 
судейских позициях, что, несомненно, является положительным моментом.  

Практика проведения последних двух летних сезонов показала, что часть стартов 
может быть организована непосредственно силами Федерации, с привлечением сторонних 
специалистов-судей и судейских бригад для реализации конкретного старта. Имеет смысл 
комбинировать проведение стартов ЧиП СПб непосредственно Федерацией и 
привлечёнными клубами/коллективами. 

 
Финансовая поддержка стартов календаря ФСО СПб со стороны городского 

споркомитета в 2017-м году сохранилась практически на уровне предыдущих лет. 
Фактически на сегодняшний день большая часть выделяемых КФиС средств идёт на оплату 
бригады скорой помощи и наградную атрибутику. 

 
Мастерский класс на стартах чемпионата СПб. 
К сожалению, в соответствии с утверждённой в 2017г. Министерством спорта России 

новой ЕВСК (Единая всероссийская спортивная классификация) мастерского класса на 
чемпионате Санкт-Петербурга больше не будет. Выполнение званий мастеров спорта теперь 
возможно только на всероссийских соревнованиях. В этой связи одной из актуальных задач 
на самую ближайшую перспективу является проведение Федерацией всероссийских стартов в 
субъекте Санкт-Петербург.  

2. Взаимодействие с Комитетами правительства СПб 
 
В 2017-м году изначально на финансирование ФСО СПб (проведение ЧиП СПб и 

выезды сборных СПб) по линии Комитета по ФКиС было выделено 650.000р. В течение года 
по запросу удалось получить дополнительное финансирование на выезд взрослой сборной 
(кроссовые дисциплины) на один из осенних этапов Чемпионата России, в итоге общая сумма 
финансирования по этой линии финансирования Комитетом по ФКиС составила 740300 руб., 
не считая выездов, связанных с участием команды Санкт-Петербурга в спартакиадных и пред-
спартакиадных стартах (первенства России).  

Из них 400000 руб. – на проведение ЧИП по всем дисциплинам, остальное – выезды 
сборных. 

Кроме того, по линии «Комитета по физической культуре и спорту» на бюджетные 
средства целиком или частично проведены такие старты, как «Российский азимут – 2017», 
Чемпионат и первенство ВУЗов, Чемпионат и первенство глухих, этапы Кубка «Снежная 
тропа».  

При финансовой поддержке «Комитета по молодёжной политике и 
взаимодействию с общественными организациями Санкт-Петербурга» проведён 



спортивный праздник в Политехническом парке (Всемирный День Ориентирования). Также 
по линии этого комитета получен грант в сумме 651000р по итогам  проведения 8 этапов 
проекта Федерации «Спортивное ориентирование – в школу» в 2017г.  

Несмотря на выделяемые КФиС средства на выезды и проведение соревнований, 
потребности Федерации по реализации календаря и выездов сборных пока что существенно 
превышают выделяемый государством бюджет. 

 
3. Высшее спортивное мастерство, сборные Санкт-Петербурга 
 
Лыжные дисциплины 
Главным стартом прошедшего зимнего сезона была Спартакиада учащихся (группы 

МЖ до 17). Начиная с осени и до участия в финале Спартакиады основные претенденты в 
команду Санкт-Петербурга выезжали на сборы и соревнования, на это были выделены 
значительные средства Комитетом по физкультуре и спорту СПб. Были проведены 
полноценные городские отборы на Спартакиаду, также за счёт средств КФиС. В финале наша 
команда заняла 11-е место (в 2015-м году было 18-е место), что в целом отражает реальную 
ситуацию с уровнем развития и возможностями подготовки наших спортсменов в условиях 
тёплой и малоснежной зимы в регионе, а также при отсутствии централизованной подготовки 
и финансирования сильнейших спортсменов-кандидатов в спартакиадную команду. 

Мужская часть взрослой сборной выезжала на Чемпионат России с финансированием 
по линии КФиС и впервые за многие годы  завоевала бронзовую медаль в эстафете на 
маркире  (Александр Боревич, Евгений Логвинчук, Даниил Елизаров). 

Выезд Александра Боревича на Чемпионат России в Хакасию оплачен частично из 
средств Федерации.  

 
Кроссовые дисциплины 
Развёрнутый анализ итогов летнего сезона представлен в отчёте руководителя летнего 

тренерского совета К.В. Волкова:  
http://spbof.ru/ru/docs/viewdownload/61-leto/1547-otchet-k-v-volkova-ob-itogakh-vystuplenij-
sportsmenov-sankt-peterburga-v-letnem-sezone-2017 

Из наиболее ярких успехов стоит отметить: 

• Лидирующие позиции сборной Санкт-Петербурга в командном зачёте в 
Чемпионате России, 7 медалей на Чемпионата России, из которых 2 золотые,  

• Доминирование сборной Санкт-Петербурга в командном зачёте в Первенстве 
России, Множество медалей Первенства России по всем возрастным группам. 

 
Ещё раз стоит отметить, что последние 4 года на российском уровне наши сборные - и 

взрослая, и юниорская - занимают лидирующие позиции в стране.  
Что касается выступления наших представителей в составе сборных России (взрослых, 

юниорских), по итогам 2017г завоёваны бронза в эстафете Кирилла Комарова (тренер 
Степанова И.В.) и Даниила Кашина (тренеры Сергеева Л.В., Малышев М.В.) на первенстве 

http://spbof.ru/ru/docs/viewdownload/61-leto/1547-otchet-k-v-volkova-ob-itogakh-vystuplenij-sportsmenov-sankt-peterburga-v-letnem-sezone-2017
http://spbof.ru/ru/docs/viewdownload/61-leto/1547-otchet-k-v-volkova-ob-itogakh-vystuplenij-sportsmenov-sankt-peterburga-v-letnem-sezone-2017


Мира, бронза Дарьи Панченко (тренеры Сергеева Л.В., Малышев М.В.) в эстафете на Кубке 
Европы.  Из неофициальных стартов стоит отметить, несомненно, выдающееся достижение на 
клубном уровне – команда клуба Норд Вест заняла 3-е место на детской эстафете «Юкола» в 
Финляндии. 

 
Вело-кроссовые дисциплины 
(Текст Сергея Апатенкова) 
В 2017 году сборная Санкт-Петербурга выезжала на четыре блока общероссийских 

стартов, включая две части Чемпионата России. Средств СК выделено не было, поддержка 
поездки на Чемпионат из средств Федерации. Существенно увеличилось представительство 
Санкт-Петербурга на Первенстве России благодаря спортшколам Сестрорецка и Экрана.  

Успехи взрослой сборной сравнимы с 2015 и 2016 годом. Из шести дисциплин у 
мужчин два вторых общекомандных места, включая медали в эстафете 2 человека. Е. 
Логвинчук отобрался в сборную РФ и участвовал в Чемпионате Мира.  

Спортсмены из Санкт-Петербурга добиваются больших успехов на Первенстве России в 
группах до 15 и до 18 лет, необходимо отметить Алёну Аксёнову и Лилию Запорожскую. У 
Аксёновой помимо многочисленных побед в России завоевана бронзовая медаль 
Чемпионата Европы.  

Уровень российского вело-ориентирования остается на высоком уровне. С учетом 
переходов спортсменов между субъектами (к примеру, Москва -> Мособласть) растет 
конкуренция. Несмотря на это, для молодежи и взрослых спортсменов из Санкт-Петербурга 
общероссийские МТБО старты являются отличной возможностью для выполнения разрядов.   

4. СТК, картография, инспекция 
 
Весной 2017г. проведён предсезонный семинар (по кроссовым и велокроссовым 

дисциплинам). Проговорены и согласованы некоторые критические моменты в подготовке и 
проведении стартов ЧиП СПб. 

Инспекция стартов ЧиП проводилась во всех видах программы чемпионата и 
первенства. В целом серьёзных ошибок при проведении основных стартов Федерации 
удалось избежать.  

Что касается картографии, то в отличие от ЧиП 2016г, когда четыре старта летнего ЧиП 
из пяти прошли целиком или частично по новым картам, в сезоне 2017г только один старт 
(спринт) был проведён по совершенно новой карте. Две карты (выбор и лонг) до этого 
использовались только один раз в рамках ЧиП СПб 2016.  

В рамках проекта «Район 2016-2017» закончена отрисовка района Цвелодубово. В 
2017г в этом районе проведёна дисциплина «Выбор» ЧиП СПб. В 2017г. в рамках 
продолжения проекта подготовлена часть района Васкелово – Силанде (картограф – Виталий 
Чегаровский). 

 
5. Судейские кадры 
В декабре 2016г Федерация провела региональный семинар для судей  2 и 3 

категорий. В декабре 2017г проводится совмещённый всероссийский семинар для судей СВК 
и 1 категорий, а также региональный семинар для судей  2 и 3 категорий. Налажена 



систематическая работа с судейской базой (Ирина Васильева). На сегодняшний день в базе 
зарегистрированы следующие судьи по категориям: 

• 10 судей высшей категории,  
• 32 судьи 1-й категории,  
• 21 судья 2-й категории,  
• 12 судей 3-й категории,  

большинство аттестованы. 
В целом такое количество судей различных категорий на сегодняшний день с запасом 

закрывает основные потребности Федерации в проведении официальных городских стартов.  
 
6. Взаимодействие с ФСО России  
С руководством ФСОР ведётся регулярно взаимодействие по наиболее актуальным для 

ФСО СПб вопросам.  
Специалисты Федерации привлекаются к работе на всероссийском уровне. Можно 

отметить работу тренеров Л.Сергеевой и М.Малышева в составе тренерской бригады 
юниорской сборной России,  приглашение К.Волкова на выезд со взрослой сборной России, 
приглашение судей (Волков К., Филатов В., Гультяев Ю., Курдюмов А., Сенин М., Куприенко 
Д.) к судейству на стартах, проводимых ФСОР. 

Один из самых серьёзных проектов, которые планируются на ближайшее время 
совместно и под эгидой ФСОР: на август 2019г. в Санкт-Петербурге запланировано 
проведение всероссийских соревнований, приуроченных к 60-летию ориентирования в 
России, а также один из самых массовых стартов под эгидой ФСОР – летнее первенство 
России. 

 
7. Работа с коллективами/клубами 
 
В своей работе Федерация приоритетно решает вопросы с коллективами-членами ФСО 

СПб. По факту официальное взаимодействие ФСО с коллективами ориентировщиков идёт по 
линии образовательных учреждений (спортшколы, районные ДДЮТ). В плане реализации 
проектов Федерации (проведение соревнований, семинаров, участие в выставках) из 
образовательных учреждений основным партнёром Федерации фактически является 
СДЮСШОР №2 ГДТЮ.   

По линии взаимодействия «ФСО – клубы/коллективы ориентирования» основная 
деятельность сводится к совместному проведению отдельных стартов летнего ЧиП СПб.  

 
8. Продвижение и популяризация ориентирования среди разных слоёв 

населения 
Из важных достижений – в январе 2018 должно открыться новое отделение по нашему 

виду спорта в спортивной школе – в Пушкинском районе. Надо понимать, что каждое 
отделение в СДЮСШ – это в перспективе более сотни занимающихся на постоянной основе 
детей и несколько полноценных тренерских ставок.  

Помимо традиционных проектов, способствующих популяризации ориентирования в 
городе («Российский азимут», «Снежная тропа») продолжена реализация программы 
«Ориентирование – в школу». За прошедший год проведено 8 стартов в рамках этого проекта 
с общим количеством участников более 4000. 

На территории Политехнического парка проведён городской праздник «Всемирный 
День Ориентирования». 



Продолжается взаимодействие с армейскими и силовыми структурами (военные 
училища, армейский спорт), наблюдается значительный приток курсантов – участников 
городских соревнований.  

Ведётся работа и активное взаимодействие по линии «спорт инвалидов» - для детей с 
ограниченными возможностями развития (глухие, дети с нарушениями ОДА). Несколько 
стартов для этой категории участников проведены при активной поддержке Федерации. 

При содействии ФСО СПб наш вид спорта традиционно был представлен на городском 
форуме-выставке «Выбираю Спорт» в сентябре 2017.  

 
9. Привлечение внебюджетного финансирования  
 
Озвученная ранее задача по найму исполнительного директора Федерации пока что не 

реализована из-за отсутствия гарантированного источника дохода для данного специалиста 
на сколь-нибудь продолжительный период. Тем не менее, эта задача остаётся в списке 
актуальных для решения в ближайшей перспективе. 

Продолжается финансирование проекта «Спортивное ориентирование – в школу» ОАО 
«Фазер», что позволяет приобретать часть расходных материалов и оборудования, а также 
целиком закрывать призовой фонд при реализации проекта.  

Из привлечённых средств стоит отметить традиционную поддержку меценатами 
выезда сборной СПб на Чемпионат Прибалтики, частичную оплату меценатами выездов 
спортсменов Санкт-Петербурга в составе сборных команд России. 

 
10. Инновации в ориентировании 
 
Сайт Федерации www.spbof.ru за последнее время стал регулярно обновляться и 

наполняться информацией благодаря деятельности Светланы Корневой. Помимо 
официальных документов и протоколов там размещается и другая актуальная информация по 
нашей деятельности. В дополнение к сайту создана и активно поддерживается страничка 
Федерации в социальной сети (Вконтакте).  

Было проведено исследование вопроса приёма стартовых взносов с использованием 
современных средств онлайн-оплаты по линии интернет-банкинга с использованием счёта 
федерации. В данной реализации схема оплаты оказывается очень затратной, поскольку 
помимо процента с каждого платежа банки взимает ещё и заметную абонентскую плату. 
Такой подход актуален при стабильном обороте в несколько миллионов рублей в год. В этой 
связи ближайшее решение видится с использованием сторонних платёжных инструментов 
(яндекс-деньги итп.). Данная задача является одной из первоочередных к решению 
следующего состава президиума Федерации. 

Система GPS-мониторинга передвижения участников регулярно используется на 
стартах Федерации, в том числе практикуется и в самых младших группах. Для регулярного и 
массового использования существующего количества трекеров пока что явно не хватает. В 
этой связи стоит задача поиска финансирования (возможно, грантового) для закупки 
необходимого количества в целях мониторинга прохождения дистанций самых младших 
групп по время соревнований. 

 
 
Автор: Куприенко Д.В. 
21 ноября 2017г 

http://www.spbof.ru/
http://vk.com/spb_orient

	К сожалению, в соответствии с утверждённой в 2017г. Министерством спорта России новой ЕВСК (Единая всероссийская спортивная классификация) мастерского класса на чемпионате Санкт-Петербурга больше не будет. Выполнение званий мастеров спорта теперь возм...

